





(治) 摘・第33卷第12号・昭和26年12月(一)

(6) 1924

の責任を負はねばならぬ。大分以前よりの相談せられたる事だ。例えが、  
Flint (1890) 及る Corrigan (1912) は各個にタル性黄疸に敗  
弱するものと述べてゐる。中止は急性黄疸性肝炎  
細胞を起して死亡する場合あり。これが指標。タクシ指標の本筋を肝  
臟病の急性であるかといふことである。したゞ、このあたり流行性の黄  
疸にはタクシ指標をもつてゐる。したゞ、このあたり流行性の黄  
疸である。一九一五年七月、徳軍の東部戦線で始めて流行り、次いで各戦  
線で流行した。その後ドーベル「九一〇—一一年に、アメリカでは一  
九一一年一二年に、スカンジナビア諸国では一九一四年一一五年に多数の  
流行を見た。」時その流行が下火になつて止めた。一九三〇年以来、歐  
米各地方に再び流行を観。第二次世界大戦中にも地中海岸線を始め、各  
方面の艦艇で相当多数の黄疸患者が流行的に発生した。我が國の文獻で  
女守 (1924) が泰國地方に流行する黄疸について記載したのが最初  
である。此ほどの黄疸が Well 呼吸と異るこゝに常に指摘されてゐる。  
その後日本等 (1936) は沖縄地方に於て Well 呼吸にも又七  
熱にも起らぬタクシ種の黄疸が流行するなどを報告したが、おなじ様の  
症候をもつて居る。昭和一〇—一一年、各地方で黄疸が流行的に多  
発したとの報告が多數現われた (Voeg, Mac Callum & Brad-  
ley, Havens, Neige 等)。潜伏期は大体一八—四〇日を要する。  
(Cent.) 流行時は黄色を呈する。皮膚ヒーム保持者や  
赤茶色ヘルメット保持者等も見られる。又流行が下火になつて患者の頻  
繁な減少は黄疸を除むる。自然感染による流行性黄疸は該病性肝  
炎の外に、輸血或は血漿注射などによつて、起肝炎性ペールズが人工的  
に輸入せられて発病する。所謂眞菌性の肝炎も確かに認めたといつて  
私はペールズ肝炎を質實に於ける所見と認むる。私はビールズ肝炎を  
私はビールズ肝炎を質實に於ける所見と認むる。

体実験に成功した報告例がない。  
この後、流行性肝炎患者の十二指腸液、尿、赤血球、糞便、血液及び  
精液等の試料を健康志願者に經口攝取せしめ、一定濃度の偽肝炎を  
誘出せしめ得た報告が多數現われた (Voeg, Mac Callum & Brad-  
ley, Havens, Neige 等)。潜伏期は大体一八—四〇日を要する。  
(Cent.) 流行時は黄色を呈する。皮膚ヒーム保持者や  
赤茶色ヘルメット保持者等も見られる。又流行が下火になつて患者の頻  
繁な減少は黄疸を除むる。自然感染による流行性黄疸は該病性肝  
炎の外に、輸血或は血漿注射などによつて、起肝炎性ペールズが人工的  
に輸入せられて発病する。所謂眞菌性の肝炎も確かに認めたといつて  
私はビールズ肝炎を質實に於ける所見と認むる。

(治) 摘・第33卷第12号・昭和26年12月(一)

の黄疸を有するものには、大分以前よりの相談せられたる事だ。例えが、  
Flint (1890) 及る Corrigan (1912) は各個にタル性黄疸に敗  
弱するものと述べてゐる。中止は急性黄疸性肝炎  
細胞を起して死亡する場合あり。これが指標。タクシ指標の本筋を肝  
臟病の急性であるかといふことである。したゞ、このあたり流行性の黄  
疸にはタクシ指標をもつてゐる。したゞ、このあたり流行性の黄  
疸である。一九一五年七月、徳軍の東部戦線で始めて流行り、次いで各戦  
線で流行した。その後ドーベル「九一〇—一一年に、アメリカでは一  
九一一年一二年に、スカンジナビア諸国では一九一四年一一五年に多数の  
流行を見た。」時その流行が下火になつて止めた。一九三〇年以来、歐  
米各地方に再び流行を観。第二次世界大戦中にも地中海岸線を始め、各  
方面の艦艇で相当多数の黄疸患者が流行的に発生した。我が國の文獻で  
女守 (1924) が泰國地方に流行する黄疸について記載したのが最初  
である。此ほどの黄疸が Well 呼吸と異るこゝに常に指摘されてゐる。

その後日本等 (1936) は沖縄地方に於て Well 呼吸にも又七  
熱にも起らぬタクシ種の黄疸が流行するなどを報告したが、おなじ様の  
症候をもつて居る。昭和一〇—一一年、各地方で黄疸が流行的に多  
発したとの報告が多數現われた (Voeg, Mac Callum & Brad-  
ley, Havens, Neige 等)。潜伏期は大体一八—四〇日を要する。  
(Cent.) 流行時は黄色を呈する。皮膚ヒーム保持者や  
赤茶色ヘルメット保持者等も見られる。又流行が下火になつて患者の頻  
繁な減少は黄疸を除むる。自然感染による流行性黄疸は該病性肝  
炎の外に、輸血或は血漿注射などによつて、起肝炎性ペールズが人工的  
に輸入せられて発病する。所謂眞菌性の肝炎も確かに認めたといつて  
私はビールズ肝炎を質實に於ける所見と認むる。

炎が細胞計数の増加を示すが、近年流行性肝炎或は  
流行性肝炎と呼ぶ者が多い。黄疸を伴わぬ不全型も相当多数あるの  
で、流行性肝炎と呼ぶのが最も適切である。学校、兵舎、寄宿舎、病院、  
刑務所などの集団生活者にて流行する。家族内感染も認められていふ。  
や、流行性肝炎と呼ぶのが最も適切である。学校、兵舎、寄宿舎、病院、  
刑務所などの集団生活者にて流行する。家族内感染も認められていふ。  
秋 (九一—一月) と早春 (一—四月) に流行することが多い。既に少  
く、流行は大体一四ヶ月である。罹患率はまわりがいだ、時には一六位  
いる。又時には二五%、或はそれ以上のこともあると認む。特  
に小児または若年者の罹患率は高くなる。性或は人種による差異は殆んど認  
められない。

本病の起肝炎性ヒームは潜伏期間及び潜伏期には患者の血液、十  
二指腸液、糞便、咽頭洗浄液中に証明せられる。感染力はあまり強  
くならぬので、患者を隔離する必要はないことであるが、兎に角、黃  
疸出現前期に最も強くなる。自然の感染経路として、以前は嘔吐感染  
が否定せられ、嘔吐物産業や糞便感染によつて、胃腸炎が上気道粘膜が  
の侵入、血行を通じて肝臓に達し感染循環するところであつたが  
(市川江一郎)。一九四七年版の Cecil の内科教科書では、自然感染の  
主因は嘔吐物産業によるものとし、嘔吐物による飛沫感染の如き、他の  
経路の可能拙い完全否定し難くと記載してゐる。兎に角、從来の報告  
によると、患者と直接或は間接接觸して感染し得ることか、又ビール  
スに汚染された飲料水、食物、牛乳等を採取して感染し得ることの報告  
がある。弘教授 (1941) は流行性肝炎患者の血液が「カルド」に或  
は「アラモード」に溶け込んだ状態で小兒一〇歳の咽頭に涂抹すると舌に附着する。  
小児の咽頭に附着する黄疸を発病せしめ得た。これが世界で初めて人  
と認めた。

起し得た人体実験を論べば、この結果は嘔吐によるものと認めた。英、美、瑞  
典、南米、中央ヨーロッパにもあることが知られてゐる。我が國ではまだ報告  
がなく、やうやく。全然存在しないのか、あるいは未だ報告されていないの  
か、今後の検索によりて決定せらるべきである。私は嘔吐及び潜伏期と  
共に、臨床内科小兒科第四卷第五号 (昭和一四年五月) に報告した「泄  
瀉細胞過多及び潜伏期の検査法」にて、糞便約三ヶ月を経て所謂カク  
ハ性黄疸の発生を見たことを記載してゐる。或はこのよな例を眞菌性  
肝炎と見做してよのかる知れぬ。しかし、黄疸に關係ある部分だけ  
を摘出し。

患者 二十六才の女子。  
既往 血液と糞便検査。

入院 昭和一九年七月一日。

由來人類の血清を注射した後黄疸が起るところので、同類性血清黄疸  
といはれていたが、やはり黄疸を伴わぬ不全型もあり得るので、今日  
では通常單に血清肝炎と称されている。黄疸の予防注射、麻疹出血症  
或は痘痘後、被接種者の間に黄疸が流行することは成り以降から記載  
されども、なお、輸血、乾燥肝臓血漿の注射、各種の人血清等により  
防護種又は注射筒や注射針の不充分な消毒が原因となって黄疸が起る  
とも廣く経験せられたるにない。又この種の肝炎はヒームを含む  
かと思われる血液及血液製品を志願者に注射して、黄疸乃至肝炎を

(治) 第33卷第12号・昭和26年12月)

(8) 1026

(10) 1025

(11) 1025

一 般に良好である。ただし、一二三週間が治療するのを常とする。時には再燃したり、これを反覆して慢性肝炎と進行する例もある。又初めから重篤で電離性の經過をとる所調急性肝炎もよく注意すれば、不全型が可成り多數ある例もあり、又重症性の経過をとる結局黄色肝炎発症で死亡する例も

ある。血清なしに口内炎や舌炎となる。八日後Gmelin-Hijmans van der Bergh反応陽性、固形反応(1+)、蛋白質(+)、Gmelin反応陽性。これらはカタル性肝炎とされる。二十一日目の検査がよくなつた。二回目には黄疸は軽くなる。二月九日より黄疸が認めなくなる。血清ヒルス反応陽性、固形反応(+)。七月四日から自覚症状が殆どとなり、栄養状態も良くなり、また食事もよくなる。一五日頃から自覚症状が殆どとなり、栄養状態も良くなり、また食事もよくなる。

二 両者殆んど区別がつかない。又血清肝炎ヒルスも流行性肝炎ヒルスも共に動物実験に成功し難く、熱に抵抗が強く、五六度の三四〇℃では毒性を失わぬ点でも非常によく類似している。既に述べたように、一般に血清肝炎の潜伏期は流行性肝炎のそれと比して可成り長く。しかし、これらの人体実験を行いうる、接種ヒルスの条件を色々変えて行くと两者間の差がだんだんせめられるのである。

三 ところが、志願者に就て人体実験を行って観察すると、免疫学的關係に相違を示してくる。流行性肝炎を一度経過するか、再び流行性肝炎に罹ることなど殆んどことは既に述べた。これと同様に血清肝炎に於ても、同様ヒルスによる再燃は殆んど認められなくなつて。然るに

Hansenは六ヶ月前、血清肝炎と併存して恢復した人に流行性肝炎ヒルスを接種して感染せしめ得たと語り、又、ひそ近頃流行性肝炎ヒルス接種した人でも、再び血清肝炎が起つたものはない。この際には却て、この症候が更甚であるとのひどい(Cecily)現に拘り、血清肝炎と流行性肝炎との關係は流行性肝炎と共に遡る散発性肝炎との關係は今後に示された重要な研究問題であつた。

(C) 散発性肝炎

流行性肝炎を起さると、同じヒルスによって散発性肝炎の発病結合のものとは言ふべきだ。恐らくこれと別種の肝炎質疑性ヒルスによつて起る散発性肝炎もあるのかもしれない。それは後にのべる免疫學的關係

か。体調などに異常感が生じたときに、Hijmans van der Bergh反応陽性、固形反応(+)、蛋白質(+)、Gmelin反応陽性。これらはカタル性肝炎であると想像するだけだ。やはり所謂カタル性肝炎との鑑別は困難である。従つて、現今多數の学者が認めてよいように從來カタル性肝炎と謂われて來たものの大半は、ひの散発性肝炎であるかも知れぬ。しかし、それだからと云つて直ちにヒルスによる所謂カタル性肝炎の存在を全然否定してしまはらことは少しも叶わない。

散発性肝炎も流行性肝炎と同じく、幼若者が出とて罹患する。これは恐らくこれ等のヒルスは地方的に廣く散布しつつある。大抵の人は小児期に感染するが、多くの場合黄疸を伴わず、従つて察知されないで済み、しかも、かかる不顕性感染後にも水縫性的特異免疫を獲得する結果であると想像される。しかし、この免疫は他の起肝炎性ヒルスであると想像される。接種すれば、流行性肝炎ヒルスによる散発性肝炎は別として、散発性肝炎を通過したものでも、流行性肝炎に罹ることもある。又人工的に血清肝炎をも惹起し得ると謂うのである。これが最も知れぬ。しかし、それからと云つて直ちにヒルスによる所謂カタル性肝炎の存在を全然否定してしまはらことは少しも叶わない。

#### 二 ヒルス肝炎乃至所謂カタル性肝炎の臨床

##### (A) 臨床症状及び経過

前駆期或は黄疸出現前期、悪寒を伴つて、急激に發熱するといふものあり。徐々に体温が上昇するひともある。通常三八度内外。時に三九一四〇度の弛張熱が三一四日、長くて一週間以上と後解熱する。食慾不振、食欲懶怠、発熱感、頭痛、悪心、嘔吐、右上腹部の圧迫感、嘔吐感、下痢のいとも便祕のいともある。この時期では理学的検査、脈搏、体温非定期的脈搏、マラリア、伝染性單核增多症、風疹或は百日咳などと区別がつかない。

「ふつ」肝臓は摸索分極大、肝痛を訴明する。腹脛を説明するといふものあり。肝臓腫大、特に後頭部淋巴節の腫脹が説明される。肝に過ビリヒド

ルと云ふ。肝炎は摸索分極大、肝痛を訴明する。腹脣を説明するといふものあり。肝臓腫大、特に後頭部淋巴節の腫脅が説明される。肝に過ビリヒドルと云ふ。

##### (B) 症 状

上記の臨床症状、経過及び予後に注意すれば、初期困難ではない。肝炎が悪化してやはり黄色肝炎を起して死亡する例もある。それ等はおわせて死因は〇・五%以下。大抵〇・一一〇・四%とされていて、流行性肝炎が血清肝炎かをあわせ、ヒルス肝炎と区別するいとは先ず困難である。従つて、肝炎に罹る。発熱、腹脣、嘔吐を見ることもある。又、ヒルス肝炎乃至所謂カタル性肝炎とを区別する問題となる。

ヒルス肝炎を起さない各種の原因、就中胆汁と胰臍頭管括約筋が緩解しても肝炎となる。すなはち肝臍や胰臍が暫次正常となり、肝臍の圧痛なども輕度乃至消失する。しかし、後述するように、生体粗検査では肝臍質硬膵持続可成り長い。しかし、肝臍に残る。発熱、腹脣、嘔吐を見ることもある。又、ヒルスに反応しない出血性紫斑があらわれる。

##### (C) 治 療

多分ヒルス肝炎が最も大切である。解熱して、黄疸出現前期及び黄疸期に注意すれば、早期困難ではない。黄疸が出現するまでに注射を受けていた既往症の有無をしらべて、流行性肝炎か血清肝炎かをあわせ、ヒルス肝炎と鑑別すべき疾患として、胆道閉塞症や化学薬品による中毒性肝炎は、精密に既往症を調査すれば簡単に診断出来る。しかし、肝炎の流行時には直接肝臍をも考慮に入れる必要がある。West氏病との鑑別は左脇頭管括約筋が緩解しても肝炎ではない。初期には伝染性單核増多症、流行性肝炎、非定期的脈搏などと区別がつかないことは既に述べた。

##### (D) 預 防

黄疸出現前期及び黄疸期には禁食安靜が最も大切である。解熱して、黄疸が消褪するまでにかかる。退熱は過度を戒めさせ、症状を悪化させるとある。食事は含水率蒸発四〇〇g、蛋白質(110-150g程度)、脂肪を射するとか、菸弱のひどい患者や出血性紫斑のある患者や中毒症状ひどい患者には、血清注射或は輸血を行ふ。アセトアミノンの治療的效果は



（1）被審型死亡例の場合は血清肝炎と看做される例に大であると謂ふ。  
 既に、急性黄色肝炎症候群の像を呈して死亡した例の組織学的所見。  
 脊椎は所謂カタル性黄疸のような像を呈す。例の組織学的所見をその本  
 章に於ては同一で、ただその病変の程度に輕度を認めたのである。從  
 リ、発病初期に軽症のこゝへ見えた例に於ける黄疸のもの間に無不害症  
 かくもやあり。又脊椎内胆汁管症候群の恢復期に於てさえ、なま多少の病變  
 を残存する例もあるところなどになると、黄疸が去りた後にも適當な安  
 全の必要を暗示してくる。

### 摘要

- (1) カタル性黄疸の概念の説明を回顧し、急性実質性肝炎に於ける  
所謂カタル性黄疸の現れを述べた。
  - (2) 急性感染疾患としての流行性肝炎、血清肝炎の疫学的事項を説明  
した後、敗瘍性肝炎と所謂カタル性黄疸との關係について聊か半見を陳  
べた。
  - (3) カーネバ性肝炎乃至カタル性黄疸の臨床を解説した。
  - (4) 急性肝炎の病理に関する Mallory の記載を抄録した。これに  
ハーメルバ性肝炎乃至カタル性黄疸のその後の重症を暗示し得れば  
幸である。
- 本稿は複数回に亘り、從つて記述の省略は免れぬ。以上は概要的抄録耳。

1) Cech, R. L.: Text book of Medicine, 7. ed., p. 350. W. B. Saunders Co., Philadelphia and London, 1947. 2) Eppinger, H.: Die Leberkrankheit, Wien, Julius Springer, 1937. 3) Ulfhake: Rücken 6, 395, 1947, 23, 41, 1948; 病院の通史 I, 539, 134, 655, 1947. 4) 実験医学 14, 27, 194, 昭和 18 年 4 月。 5) Mallory, J. B., J. A. M. A. 187, 16, 1933. 6) 坂井・斎藤・前川 14, 昭和 23 年 7 月。 7) 加茂田: 疾  
病と治療 16, 1933. 8) 長崎 14, 昭和 25 年 15 月。 9) 長崎 14, 昭和 25 年 12 月。 10) Turner, H. J.: Beckus Gastro-Enterology, Vol. 3, p. 150. W. B. Saunders Co., Philadelphia and London, 1947. 9) Under, F.: Dernemann-Schäflein Handbuch d. Inn. Med. II, Aufl., 3/II, S. 65, 1926.

### 臨牀から剖検

副、胃癌摘出術後に起つた急性黄色肝炎  
副、肝腎疾患  
副、結核性脳膜炎

家族歴：始子宮癌で死亡し、死後 110 才の時、次女が死んだ。  
 既往歴：110 才の時、皮膚炎があり、それが原因で治療を受けてきたが、110 才前から  
 現在まで所見：1 年前から食欲減退の合併で治療を受けてきたが、110 才前から  
 胃癌の病変があり、点状出血斑も諸處に認められる。因は胃癌細胞が認められた。皮  
 膚癌の病変と同心円状に擴張する所見が認められた。皮膚癌は全身に擴張され、皮膚形態を悪化せしめ、皮膚癌は正常に戻らなかったが、皮膚、腹水、全身衰弱は緩慢せず、110 才前から  
 下肢浮腫が著しく、四肢は大きな腫脹となっていた。皮膚癌は腫脹による腫脹の上昇を  
 いた。皮膚癌は皮膚癌の腫脹が加わり、110 才前から皮膚癌となり死亡した。  
 陰影欠損を認めた。精液は認めなかつた。

一(治)  
第一卷第 12 号、昭和 26 年 12 月)

版壳  
第 2 版

著 中 正 一 神



B5 判 844 頁 挿図 1060 上製函入 正価 2100 円 丁 100 円

かつて「神中整形外科学」の名著を出した神中教授が、戦時中より志されて  
いた待望手術書の雑刊を今回遂に著々が手にし得たことは誠に整形外科界のみならず一般外科に從事する者にとっても欣快である。  
内容を紹介すると総論と各論に分れ、総論には初切術、骨折手術法、化膿性骨髓炎の手術法、  
骨関節症候群の手術法が先ず展開され一般的説明が要聞され、各論としては脊椎、仙腸関節及び  
骨盤、頸関節頭直に対する関節成形術、頸部、肩胛帶、胸壁及び腹壁、肩関節部、上腕及び  
肘関節部、前腕及び手、股関節部、大腿及び膝関節部、下腿、足関節部及び足の各種手術法  
が各論として疾患部位に従って詳細に記載されている。挿図は一千余に及びすべて神中  
教授の自筆で見事である。

内容の批評は今更言を取せねところで、かかる大著が物された教授の努力に多大の敬意を  
表すのみである。整形外科医のみならず、一般外科医の座右の名著として推奨する。  
(日本医師会雑誌 26 年 8 月より)

★ 神中正一著 神中整形外科学 第 6 版 ★

B5 判 1196 頁 挿図 1537 上製函入 正価 1900 円 丁 100 円

東京都文京区  
本郷三丁目 36  
株式会社 南山堂  
販売口座 6338